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Gastan 452 mdp para remodelar pistas y hay baches 
En 2019 el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México las rehabilitó, pero los trabajos no 
garantizaron las mejores condiciones para el Estado, revela ASF 

 
Sin obstáculos para la entrada de buzos 
Presidente supervisa labores 

 
Utilizan asfaltadora en transas, no en calles 
Padece Naucalpan baches 

 
Con menos agua en la mina avanza rescate y AMLO acude a la zona 
Coahuila. “Tenemos esperanza de que estén en una burbuja de aire y encontrarlos con vida”, 
señala el gobernador; FGR abre investigación por posibles delitos federales 

 
Petro: será Colombia país de la vida, no de muerte 
“Cumplieron los pactos de paz” 

 
No es opción de México salir del T-MEC: IP 
Analistas. Dejar el Tratado con EU y Canadá tendría graves efectos en nuestra economía 

 
Costo de la obra del Tren Maya, 150% por arriba de lo proyectado 
Sedena ejercerá $183,870 millones de los tramos 5,6 y 7 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

La prioridad es rescatar con vida a mineros, enfatiza López 
Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/08/politica/003n1pol 
Coahuila. - El presidente Andrés Manuel López Obrador visitó ayer la mina 
El Pinabete, donde 10 trabajadores están atrapados desde el miércoles 
debido a una inundación. El mandatario reiteró a las familias de los mineros 
que la prioridad es encontrarlos con vida, por lo cual dispuso que no se 
escatime en las tareas para desaguar la excavación hasta el nivel adecuado 
para que ingresen buzos rescatistas.  
López Obrador llegó a Coahuila proveniente de Colima. Un avión de la 
Fuerza Aérea Mexicana lo trasladó al aeropuerto Venustiano Carranza, en la 
zona conurbada de Monclova y, según fuentes del gobierno federal, a 
continuación viajó en helicóptero hasta Nueva Rosita, municipio de San 
Juan de Sabinas, para desplazarse en una camioneta a la mina.  
El Presidente fue recibido en el yacimiento por el gobernador priísta Miguel 
Ángel Riquelme y representantes del Ejército, que aplican el Plan DN-III en 
el lugar del siniestro y supervisan el funcionamiento de las bombas de 
extracción de líquido, así como los niveles de inundación en el socavón. 
 
Tras visita de AMLO, FGR informa que investiga concesión y 
revisa inspecciones de mina de Coahuila  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/tras-visita-de-amlo-fgr-informa-que-investiga-
concesion-y-revisa-inspecciones-de-mina-de-coahuila 
La Fiscalía General de la República (FGR) informó en un comunicado que 
abrió una investigación sobre posibles delitos federales en la mina de 
Sabinas, Coahuila, donde hay aún 10 mineros atrapados. 
En un comunicado, informó que "se solicitó al Instituto Mexicano del Seguro 
Social informe de trabajadores registrados en dicha fuente de trabajo. Se 
solicitó información a la Secretaría de Economía sobre la concesión para la 
explotación de mineral de carbón; y, en su caso, el nombre de la persona 
física o moral titular de dicha concesión. A la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social se le requirió la información sobre inspecciones que se 
hayan practicado en materia de seguridad laboral, e igualmente se hizo el 
mismo requerimiento a las autoridades locales". 
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Dice además que "a la Dirección de Protección Civil municipal, que rindiera 
informe de las inspecciones practicadas en el lugar de referencia. A la 
Subsecretaría de Protección Civil del Estado de Coahuila, la información 
sobre las inspecciones realizadas en dicha mina. Al Servicio de 
Administración Tributaria, la información sobre el contribuyente registrado 
como propietario o titular de dicho giro minero siniestrado". 
 
Sin obstáculos para la entrada de buzos; presidente supervisa 
labores  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sin-obstaculos-para-la-entrada-de-buzos-
presidente-supervisa-labores/1531716 
Las cámaras que fueron introducidas en los pozos de la mina del Pinabete, 
en Sabinas, Coahuila, mostraron que no hay obstáculos para iniciar con el 
rescate de los trabajadores que quedaron atrapados el pasado miércoles, 
informó el gobierno del estado. Ello, aunado al descenso del agua dentro de 
la mina, permite empezar a pensar en la entrada de los buzos, los cuales 
están listos para comenzar el rescate, detalló el gobernador de la entidad, 
Miguel Riquelme, luego de que concluyera la visita del presidente Andrés 
Manuel López Obrador a la zona. Las autoridades esperan que, en las 
próximas horas, gracias a los equipos de perforación que han ido 
consiguiendo, el nivel del agua siga bajando. Ayer, a punto de cumplirse 96 
horas del accidente, la secretaria del Trabajo estatal, Nazira Zogbi, informó a 
los familiares de los mineros atrapados que se había controlado la filtración 
de agua, por lo que sólo restaba seguir sacando el líquido. Hasta ese 
momento quedaban 25 metros lineales por extraer. 
 
Gobierno de AMLO va por eliminación de 20 programas en el 
Presupuesto 2023  
https://www.milenio.com/politica/gobierno-busca-quitar-20-programas-sociales-
presupuesto-2023 
A la par de la fase superior de austeridad y “pobreza franciscana” 
proclamada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, el gobierno 
federal prevé para 2023 la eliminación de 20 programas presupuestales, 
entre los cuales destacan los de Calidad en la Atención Médica, Becas “Elisa 
Acuña”, Apoyo Financiero a Microempresas Familiares y el Fondo de 
Reconstrucción de Entidades Federativas. 
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De acuerdo con la Estructura Programática del Presupuesto de Egresos 
2023 enviada por la Secretaría de Hacienda a la Cámara de Diputados, la 
mayor parte de los programas destinados a desaparecer el próximo año no 
tuvieron ya asignación de recursos durante los últimos ejercicios fiscales y 
por ello se decidió suspender su continuidad.  
Otros más, como el de "Apoyo a Refugios Especializados para Mujeres 
Víctimas de Violencia de Género", con 420 millones de pesos, y el de "Apoyo 
a las Instancias de Mujeres en las Entidades Federativas", con 289 millones, 
serán dados de baja por la Secretaría de Bienestar, aunque pasarán en enero 
a la Secretaría de Gobernación. 
 
Reina opacidad en las ocho bancadas del Senado; ninguna 
rinde cuentas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/reina-opacidad-en-las-ocho-bancadas-del-senado-
ninguna-rinde-cuentas/1531725 
A pesar que la les leyes General y Federal de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública los obligan a informar y que la Auditoría Superior de la 
Federación haga observaciones para que rindan cuentas, los ocho grupos 
parlamentarios que integran el pleno del Senado suman 47 meses sin rendir 
cuentas de la forma en que gastaron los dos mil millones de pesos que 
recibieron. Con frecuencia, en la discusión política de los temas nacionales, 
los senadores del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano critican la 
opacidad del actual gobierno federal en temas como contratación de 
médicos cubanos, migración, vacunas, abastecimiento de medicinas, 
contrataciones y todo tipo de compras. Con esa misma frecuencia, las 
bancadas del oficialismo actual, Morena, PVEM, PT y PES critican la 
opacidad de los gobiernos pasados, encabezados por el PRI y el PAN, a 
quienes les atribuyen comportamientos corruptos. 
Pero hasta el momento ninguno de los ocho grupos parlamentarios del 
Senado, tanto del llamado bloque de contención, como del grupo oficialista 
han cumplido con la obligación que tienen por ley. 
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'Va por México' impedirá destrucción de instituciones 
electorales: PAN  
https://www.milenio.com/politica/mexico-impedira-destruccion-instituciones-electorales-
pan 
La coalición opositora PAN-PRI-PRD en la Cámara de Diputados defenderá 
a México ante las propuestas autoritarias e impedirá que se destruyan a 
capricho de un solo hombre las instituciones y reglas democráticas. 
Así lo advirtió el coordinador de la bancada panista en el Palacio de San 
Lázaro, Jorge Romero, al reafirmar el compromiso de la alianza 'Va por 
México' en defensa de las instituciones y de los derechos de la sociedad. 
“Somos una alianza legislativa enfocada en mejorar las condiciones sociales, 
políticas y económicas de los mexicanos, por lo que no permitiremos que se 
pretenda destruir a capricho de un hombre autoritario nuestras 
instituciones y sus reglas democráticas”, puntualizó. Celebró por ello el 
comienzo de los foros alternos sobre la reforma electoral organizados por el 
bloque opositor en la Cámara de Diputados, pese a la negativa de Morena a 
autorizar el uso de espacios comunes en el recinto para ese efecto. 
 
Irán a extraordinario para integrar a MC en la Permanente  
https://www.reforma.com/iran-a-extraordinario-para-integrar-a-mc-en-la-
permanente/ar2449669?v=2 
Ciudad de México. - La eventual integración de Movimiento Ciudadano a la 
Comisión Permanente será tema de resolución en un periodo 
extraordinario de sesiones. La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la 
Cámara de Diputados acordó solicitar a la Comisión Permanente un periodo 
extraordinario para atender la resolución del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación. Mientras la bancada mayoritaria de Morena 
insistió en que la resolución del Tribunal Electoral es una intromisión a la 
vida interna de la Cámara de Diputados, las bancadas de Oposición 
coincidieron en que la incorporación de MC a la Permanente es atendible. 
El presidente de la Jucopo, el priista Rubén Moreira, informó que los 
coordinadores parlamentarios votaron de manera unánime la solicitud del 
extraordinario. 
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'Será legado de AMLO limitar crecimiento'  
https://www.reforma.com/sera-legado-de-amlo-limitar-crecimiento/ar2449622?v=4 
Aun después de que deje la Presidencia, las políticas proteccionistas de 
Andrés Manuel López Obrador seguirán afectando la atracción de inversión 
y el crecimiento económico de México, advirtió un nuevo estudio del Baker 
Institute de la Universidad de Rice. En el análisis "Las políticas energéticas y 
de inversión de AMLO volverán a México pobre", su autor David A. Gantz 
alerta que las medidas del Gobierno federal para beneficiar a Pemex y la CFE 
retornarán a México a las décadas de los 60 y 70, épocas de baja inversión, 
exportaciones y empleo. "En la medida en que estas políticas energéticas 
hagan que el combustible y la energía eléctrica para las industrias 
manufactureras y de servicios sean más sucios, menos confiables y más 
costosos, tendrán un impacto en la creación de nuevas inversiones y 
empleos en un grupo mucho más amplio de sectores", sostiene Gantz. 
 
Gastan 452 mdp para remodelar pistas del AICM… y salen 
baches  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gastan-452-mdp-para-remodelar-pistas-del-aicm-
y-salen-baches 
En 2019 se destinaron más de 452 millones de pesos para rehabilitar dos 
pistas de aterrizaje en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
S.A. de C.V., (AICM); sin embargo, los trabajos no garantizaron las mejores 
condiciones para el Estado en cuanto a precio, calidad, financiamiento, 
oportunidad, eficiencia, economía y transparencia.  
Así lo revela la Auditoría de Cumplimiento a Inversiones Físicas 2019-2-
09KDN-22-0358-2020 358DE, publicada el 30 de octubre de 2020, por la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF). 
Durante la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
2019, la Cámara de Diputados avaló una propuesta de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) para la implementación del proyecto 
de inversión de infraestructura para el aeropuerto, el cual contempló la 
construcción de un pasillo en L en una de sus terminales, así como la 
rehabilitación de las pistas 05L-23R y 05R-23L, además de la calle de rodaje 
delta, para lo cual se destinó un presupuesto de 452 millones 787 mil pesos, 
que quedó registrado en la Cuenta Pública 2019. 
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Más de 7 millones de mexicanos desisten de buscar empleo  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mas-de-7-millones-desisten-de-buscar-empleo 
En junio pasado, a dos años y medio del estallido de la crisis laboral debido 
a la pandemia, en México todavía hay 7 millones 336 mil personas mayores 
de 15 años disponibles para trabajar, pero que han desistido de buscar 
empleo por considerar que no tienen posibilidades de obtenerlo, según 
datos del Inegi. Dicha cifra es 29.3% superior a los 5 millones 674 mil 
reportados en esa condición en febrero de 2020, antes de que se declarara 
la emergencia sanitaria y la suspensión de actividades no esenciales por el 
Covid-19. Luego del cierre de establecimientos y medidas de 
distanciamiento, muchos trabajadores dejaron de buscar empleo para 
engrosar las filas de la población no económicamente activa. Con la 
recuperación de los últimos dos años, una importante cantidad lograron 
reincorporarse al mercado laboral, pero muchos se mantienen al margen. 
A pesar de que se recuperan las fuentes de trabajo, no generan una 
remuneración adecuada. El ingreso de oportunidades laborales dentro en 
el sector formal está en un rango salarial que no rebasa tres salarios 
mínimos de manera general (15 mil 500 pesos al mes, en el mejor de los 
casos), dijo Héctor Magaña, coordinador del Centro de Investigación en 
Economía y Negocios (CIEN) del Tec de Monterrey. 
 
Petro asume la presidencia de Colombia; buscará una paz total  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/08/mundo/024n1mun 
Bogotá. No podemos seguir en el país de la muerte, tenemos que construir 
el país de la vida, proclamó ayer Gustavo Petro Urrego tras asumir la 
presidencia de Colombia con la promesa de que cumpliremos los acuerdos 
de paz, al señalar que este es el gobierno de la vida, de la paz, y así será 
recordado, y aseverar: desde hoy empezamos a trabajar para que más 
imposibles sean posibles en el país. Si pudimos, podremos. 
Petro asumió como el primer mandatario progresista de este país 
sudamericano, con un discurso en el cual se comprometió, además, a unir a 
una dividida nación, luchar contra la pobreza, la desigualdad y el cambio 
climático, además de buscar la paz con la guerrilla y las bandas criminales. 
Decenas de miles de simpatizantes se reunieron en el centro de Bogotá y 
en grandes pantallas instaladas en lugares públicos de todo el país. 
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Aprueba Senado de EU paquete de clima y salud de 740 mmdd  
https://www.reforma.com/aprueba-senado-de-eu-paquete-de-clima-y-salud-de-740-
mmdd/ar2449531?v=3 
Los demócratas lograron este domingo la aprobación de su paquete 
multimillonario económico de este año, una versión reducida de la visión 
ambiciosa original del Presidente Joe Biden pero que aún cumple con los 
objetivos de frenar el calentamiento global y reducir los costos de la salud. 
El paquete estimado de 740 mil millones de dólares se dirige ahora a la 
Cámara de Representantes, donde se prevé que sea aprobado esta semana 
por la mayoría de los demócratas. En el Senado, los demócratas se 
mantuvieron unidos y ganaron la votación ante los republicanos con un 51-
50, con la Vicepresidenta Kamala Harris emitiendo el voto de desempate. 
"Ha sido un camino largo, difícil y tortuoso, pero por fin hemos llegado", dijo 
el líder de la mayoría en el Senado, Chuck Schumer, antes de la votación 
final. "El Senado está haciendo historia. Estoy seguro de que la Ley de 
Reducción de la Inflación perdurará como una de las medidas legislativas 
definitorias del siglo 21". 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/la-alianza-en-el-edomex-y-el-factor-tiempo 
La alianza Va por México integrada por PAN, PRI y PRD, nos dicen, enfrenta 
una prueba luego de que la semana pasada Morena designó a la secretaria 
de Educación del gobierno federal, Delfina Gómez, como su candidata al 
gobierno del Estado de México. Algunos priistas y panistas urgen a que se 
agilicen las negociaciones para determinar, primero, si habrá alianza, y en 
su caso, quién será la o el candidato común. Nos aseguran que el principal 
paso lo deberán dar los priistas mexiquenses quienes, por respeto a sus 
tiempos, prácticas y liturgias se encuentran procesando la decisión. En la 
competencia interna hay tres mujeres: Alejandra del Moral, Ana Lilia Herrera 
y Laura Barrera.  El PAN ya tiene decidido que Enrique Vargas es su 
candidato, por lo que algunos panistas que creen en la viabilidad y la 
necesidad de una alianza urgen a que se le dé velocidad al proceso, y a 
culminar con las negociaciones políticas para determinar si habrá una 
candidatura común y quién la encabezará. Nos dicen que uno de los 
mayores retos se encuentra, precisamente, en la manera en la que priistas 
y panistas deberán acordar los detalles del método para decidir la 
candidatura común.  El factor tiempo, nos hacen ver, está poniendo a 
prueba a Va por México. Algunos consideran que es necesaria una mayor 
velocidad, pues señalan que Morena salió antes al campo de la batalla 
electoral y eso podría representarle una ventaja. 
 
Bajo Reserva 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-08/op231605 
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador hizo una inusual excepción 
a su estilo de mandar "al carajo" las visitas a zonas de tragedias y se apareció 
en la mina de Sabinas, Coahuila, donde hay trabajadores atrapados. 
EN HURACANES y otros dramas, como en el colapso de la Línea 12 del Metro, 
el tabasqueño descartó acudir con los familiares de las víctimas porque era 
"hipócrita", "demagógico" y ligado a la "espectacularidad" del 
"conservadurismo". Pero ayer no tuvo ningún empacho en volar en un avión 
militar a la zona minera, tomarse la foto con los familiares de los 
trabajadores atrapados y retirarse sin haber obtenido resultado alguno en 
el rescate.  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/la-alianza-en-el-edomex-y-el-factor-tiempo
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-08/op231605


 

 

 

 
PERO no sean malpensados: este giro en su postura se debe a su graaan 
sensibilidad con el pueblo y no porque busca apuntalar a Morena rumbo a 
la elección de gobernador del próximo año, donde espera arrebatarle el 
estado al PRI. ¡Ajá! 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1458 
Que una vez que el presidente Andrés Manuel López Obrador anuncie en 
los próximos días el relevo de Delfina Gómez al frente de la SEP, la dirigencia 
nacional de Morena comenzará los preparativos de la ceremonia en que se 
hará oficial el nombramiento de la maestra como coordinadora de los 
comités de defensa de la 4T y, por tanto, como candidata de su partido en 
el Estado de México, aunque este acto político tendrá otro alcance 
importante: garantizar que el cierre de filas de los participantes fue genuino 
y que no habrá sorpresas en la campaña del próximo año. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Coahuila: elección, candidatos y la tragedia minera  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/coahuila-eleccion-candidatos-
y-la-tragedia-minera 
El proceso electoral del Estado de México imanta los reflectores por el peso 
que representa una entidad con 13% del padrón nacional de votantes, el 
mayor porcentaje de los estados del país, la cual es gobernada por un grupo 
político que ha marcado su historia en las últimas décadas: el poderoso 
Grupo Atlacomulco. No obstante, en 2023 también se definirá la 
gubernatura de Coahuila, otro bastión priista que se ha mantenido 
igualmente bajo el control de una dinastía, la de los Moreira. 
En este caso, el del estado norteño, se da por descontado que el candidato 
que resultará victorioso será el que abandere Morena, y es precisamente en 
el interior de este organismo político donde se darán las pugnas para definir 
al próximo gobernante. El PRI tiene claridad sobre este escenario, por lo que 
el hermano con mayor influencia del clan Moreira, el diputado federal 
Rubén Moreira, ya puso sus ojos y apoyos sobre una figura pragmática del 
morenismo: el senador Armando Guadiana. 
 
Héctor de Mauleón 
Los vuelos que "El Rey del Huachicol" pagó a Mario Delgado y 
Américo Villarreal  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-vuelos-que-el-rey-del-
huachicol-pago-mario-delgado-y-americo-villarreal 
Miguel “R”, piloto aviador con 40 años de experiencia, conoció en Monterrey 
al empresario Sergio Carmona Angulo, conocido como El Rey del Huachicol.  
Corrían los primeros días de 2021.  
En una declaración presentada en julio ante un suboficial de la Policía 
Investigadora de Tamaulipas, el piloto admitió ser propietario de dos 
aeronaves y dijo que entre sus clientes principales se hallaba el empresario 
Carmona.  
A Carmona lo asesinaron el 22 de noviembre pasado en una acción 
calificada como quirúrgica. Sicarios entraron a una barbería de San Pedro 
Garza García, en Nuevo León, para acribillarlo.  
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Carmona y su hermano Julio César estaban señalados como uno de los 
principales introductores de huachicol a México, a través de la aduana de 
Reynosa. Solían pasar las pipas con documentos que acreditaban el 
transporte de aceite vegetal. Pagaban menos aranceles y cuadriplicaban 
sus ganancias. 
 
Sergio Sarmiento 
Peligros de la mina  
https://www.reforma.com/peligros-de-la-mina-2022-08-08/op231607 
"Cada vez que te calientes las manos en una estufa de carbón acuérdate de 
los mineros en los corredores fríos y oscuros y reza por ellos". Mehmet Murat 
Ildan  
No podemos cerrar los ojos a los peligros de la minería. La Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) señala: "La minería sigue siendo la ocupación 
más peligrosa si tenemos en cuenta el número de personas expuestas al 
riesgo. Aunque solo representa el 1 por ciento de la fuerza de trabajo 
mundial, en la minería se dan alrededor del 8 por ciento de los accidentes 
mortales en el trabajo".  
La minería es y ha sido siempre indispensable. Todos los productos están 
hechos de minerales o los requieren para su producción. Los intentos de 
algunos activistas por prohibir total o parcialmente la minería son reflejo de 
inocencia o de mala fe. La humanidad sufriría un brutal retroceso, se 
hundiría en oscuridad y pobreza, si estos activistas tuvieran éxito. 
 
Enrique Quintana 
Lo que hubo detrás del reclamo de EU  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/08/lo-que-hubo-
detras-del-reclamo-de-eu/ 
La última esperanza se evaporó. El pasado 12 de julio se esfumó la última 
oportunidad de evitar un conflicto entre México y Estados Unidos, que 
puede escalar a niveles peligrosos para los dos países, pero sobre todo para 
México. En la conversación que sostuvimos en La Silla Roja, de El Financiero 
Bloomberg TV, con el diputado Ildefonso Guajardo, exsecretario de 
Economía y negociador del tratado comercial con Estados Unidos y Canadá 
(TMEC), aparecen las claves del actual litigio. 
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Por meses y meses el gobierno mexicano estuvo recibiendo a visitantes 
provenientes de Estados Unidos, desde la vicepresidenta Kamala Harris, 
pasando por el enviado de Biden respecto al medio ambiente, John Kerry, y 
otros funcionarios y empresarios.  
En las diversas visitas, con diferentes tonos y enfoques, los funcionarios de 
Estados Unidos advertían a México respecto a las posibles violaciones del 
TMEC de sus políticas energéticas. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Crimen social  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/08/08/crimen-
social/ 
El sábado en Armería, una comunidad en Colima, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador hizo una evaluación de lo que se llama 
Universidades para el Bienestar Benito Juárez. Estaba radiante y de gran 
humor, al ver los primeros pasos del modelo que tiene en la cabeza para 
sustituir las universidades públicas. Ese modelo que está instrumentando 
es un desastre, no sirve para mucho y es un engaño para cientos de jóvenes 
que piensan que esas instalaciones que llaman “universidades” el 
Presidente y la responsable de ellas, Raquel Sosa, les darán el conocimiento 
y las herramientas para entrar en condiciones mínimas de competencia al 
mercado laboral. La farsa de este gobierno es inagotable. Ya no está claro, 
sin embargo, si López Obrador está siendo terriblemente engañado o es un 
mentiroso sin escrúpulos. De otra manera, es inconcebible que a Sosa, su 
compañera de la Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM, le permita crear 
falsas quimeras y timar de una forma irresponsable y antiética, como en 
Armería, donde invirtió el gobierno federal 13 millones de pesos para crear 
la ilusión en cerca de un centenar de jóvenes que saldrán titulados como 
ingenieros en acuacultura y piscicultura. 
 
Martha Anaya 
AMLO, un cambio excluyente  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/8/8/amlo-un-cambio-excluyente-
428734.html 
La mirada de historiador y poeta de Enrique Márquez se asoma a nuestro 
presente, escudriña lo que, a su parecer, podría suceder en estos años que 
se nos vienen prácticamente encima. 
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Para entender lo que ocurre hoy en México y los desenlaces que podemos 
tener a dos-tres años adelante —advierte— va a depender de cómo el 
Presidente (Andrés Manuel López Obrador) cierre su administración y de los 
desenlaces que van más allá de él mismo. Factores que ya no tiene que ver 
con la oficina presidencial y que están determinando el rumbo del país: El 
poder informal del crimen organizado, de Estado Unidos, de la 
desintegración regional que vive México. 
“México se colapsó en su política porque tiene una nueva cartografía política 
y social determinada por el crimen organizado y por los gobiernos que se 
asocian al crimen organizado. Tenemos una especie de federalismo 
mafioso. Es un problema muy serio que repercute en el futuro”, apunta. 
 
Julio Hernández López 
Astillero 
https://www.jornada.com.mx/2022/08/08/opinion/008o1pol 
Es justificada la exigencia de justicia en el caso de los mineros atrapados en 
una de las trampas mortales de extracción de carbón de Coahuila. Ante el 
presidente López Obrador, que viajó a un paraje del municipio de Sabinas, 
familiares de trabajadores demandaron castigo a los responsables de lo 
sucedido en esta ocasión. 
Nada, o muy poco, ha cambiado de fondo respecto a causas y contexto de 
tragedias como la de Pasta de Conchos, en febrero de 2006, con un saldo de 
65 muertos cuyos cuerpos no fueron rescatados: empresarios que tienen 
contratos millonarios con la Comisión Federal de Electricidad, a la que 
venden carbón extraído sin pizca de seguridad eficaz para los trabajadores; 
Secretaría del Trabajo que no tiene ni personal ni compromiso real para 
inspeccionar esos lugares notoria y criminalmente irregulares, y ninguna 
protección verdadera de sindicatos ni líderes relacionados con la minería. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/08/opinion/006o1eco 
Con índices de empleo en niveles récord será casi imposible que las 
economías de Estados Unidos y México caigan en recesión. Eso sí, enfrentan 
un problema agudo de inflación. El Instituto Mexicano del Seguro Social 
reporta que el número de personas con trabajo formal al cierre del mes de 
julio fue de 21 millones 79 mil 434. De enero a julio fueron creados 459 mil 
285 empleos y el mes pasado específicamente 10 mil 726.  
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La institución que dirige Zoé Robledo reporta que hay un millón 64 mil 787 
patrones y el salario base de cotización promedio es de 485 pesos. Por su 
lado, la economía de Estados Unidos generó durante el mismo mes de julio 
un total de 528 mil nuevos empleos no agrícolas, mientras que la tasa de 
desempleo se redujo una décima, a 3.5 por ciento, informó el Departamento 
de Trabajo, que ha confirmado que la tasa de desempleo volvió a sus niveles 
previos a la pandemia de febrero de 2020. El Senado aprobó una ley 
antinflacionaria que disminuirá el precio de las medicinas y otorga un apoyo 
fiscal a las automotrices que produzcan autos eléctricos. Tuvo buen timing 
la iniciativa del presidente López Obrador de abrirles las puertas a las 
compañías que requieren litio para las baterías. Ahí está un rompecabezas 
para los economistas: ¿pueden ser declarados en recesión países donde el 
empleo se encuentra en niveles récord? 
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EL GOBIERNO DE GUERRERO, INSTALA EL PROGRAMA PILOTO 
“DELIMITACIÓN Y RECONOCIMIENTO POR LA PAZ” EN TECPAN 
DE GALEANA  
https://www.guerrero.gob.mx/2022/08/el-gobierno-de-guerrero-instala-el-programa-
piloto-delimitacion-y-reconocimiento-por-la-paz-en-tecpan-de-galeana/ 
Guerrero. - En representación del secretario general de Gobierno, Ludwig 
Marcial Reynoso Núñez, el subsecretario de Asuntos Agrarios Daniel Cahua 
López, se reunió con representantes de 14 ejidos de la Sierra de Guerrero, 
para la instalación del programa piloto, de delimitación con perspectiva de 
prevención del conflicto y preservación de la paz social entre los núcleos 
agrarios, “Delimitación y Reconocimiento por La Paz”. La instalación del 
programa, forma parte de la estrategia y el compromiso que ha 
implementado la gobernadora Evelyn Salgado Pineda, para atender las 
necesidades agrarias, sociales y de seguridad que impera en la región de la 
Sierra. Reconociendo el interés colectivo de vivir en armonía y su gestión 
conjunta para potenciar el desarrollo social y económico en la Sierra: esta es 
la ruta para un mejor futuro, sostuvo el funcionario.  
En su intervención, el presidente de la Unión de Ejidos de la Sierra, Antonio 
Arreola Beltrán, dijo: Estamos muy contentos con este gobierno porque hoy 
como nunca estamos siendo atendidos y tomados en cuenta, confiamos en 
la Gobernadora y sabemos que nos va a apoyar. 
Para darle continuidad a la instalación del Programa, el subsecretario se 
reunirá la próxima semana en las instalaciones de la Procuraduría Agraria 
de Tecpán, con representantes ejidales de la comunidad de Cuatro Cruces 
y Coronillas, donde se entregarán copias de las carpetas básicas, para dar 
inicio con los trabajos técnicos en los límites de estos ejidos. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Se tramitarán 831 listas de sucesión en la Sierra Alta  
https://criteriohidalgo.com/regiones/se-tramitaran-831-listas-de-sucesion-en-la-sierra-alta 
Hidalgo. - Cerca de mil 500 personas de la Sierra Alta de Hidalgo 
comenzaron el trámite de la Lista de Sucesores de ejidatarios y comuneros, 
informó Octavio Juárez Castillo, residente de la Procuraduría Agraria (PA).  
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El funcionario federal indicó que en el evento público celebrado en la región 
solo se completaron 831 expedientes del también llamado Testamento 
Agrario. Juárez Castillo comentó que a pesar de que hubo alta demanda, no 
todos los interesados llevaron la documentación correspondiente. 
Señaló que, con dicho papel, los ejidatarios y comuneros serranos tendrán 
certeza jurídica de a quién dejarán sus tierras y precisó que la Procuraduría 
Agraria está a la disposición de cualquier persona.  
La lista de sucesión garantiza que los derechos sobre la tierra se puedan 
trasmitir en forma ordenada y pacífica. 
 
Entregan documentos agrarios a productores de Minatitlán  
https://imagendelgolfo.mx/estado/entregan-documentos-agrarios-a-productores-de-
minatitlan/50217907 
Veracruz. - Este viernes se llevó a cabo la entrega de documentos agrarios a 
más de 500 campesinos de las diferentes comunidades del municipio 
petrolero, un programa que realiza el Registro Agrario Nacional, 
Procuraduría Agraria y Tribunales Agrarios en colaboración con el 
Honorable Ayuntamiento de Minatitlán. El evento estuvo encabezado por la 
Presidenta Municipal, Carmen Medel Palma; José Alfredo Carmona 
Capetillo, titular de Gobernación; Vinicio Zamudio Figueroa, representante 
de la Procuraduría Agraria de Veracruz; Javier Sandoval García, 
representante del Registro Agrario Nacional en Veracruz. Medel Palma, 
señaló en su mensaje de bienvenida que la entrega de estos documentos 
es un verdadero acto social para los campesinos, donde se sigue 
fomentando el autoconsumo, tal y como lo estableció el presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, apoyado por el Gobernador de 
Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez. "Mi gobierno está dedicado a atender 
todas las necesidades tanto en la ciudad como en las comunidades, somos 
un municipio que florece y que da garantía para que en esta tierra se siga 
produciendo el trabajo que cambie la vida de los habitantes", expresó.  
También, reconoció la excelente labor de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (SEDATU), al Registro Agrario Nacional (RAN) y de la 
Procuraduría Agrarias y Tribunal Unitario Agrario, por dar solución y 
atención a todos los campesinos. 
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Reúne la Procuraduría Agraria a los dos grupos en conflicto del 
ejido Los Laureles  
https://suracapulco.mx/impreso/2/reune-la-procuraduria-agraria-a-los-dos-grupos-en-
conflicto-del-ejido-los-laureles/ 
Guerrero. - Derivado del conflicto interno en el ejido Los Laureles, municipio 
de San Miguel Totolapan, donde dos grupos de ejidatarios se disputan la 
titularidad de la representación ejidal, la residencia de la Procuraduría 
Agraria (PA) de Tecpán reunió a las dos partes para llegar a un acuerdo. El 
lunes, un grupo de ejidatarias denunciaron a El Sur que la dependencia 
federal estaba convocando sólo a un grupo, sin la publicación de la 
convocatoria, con un padrón desactualizado y en un lugar fuera del núcleo 
agrario, para realizar una asamblea “a modo” y elegir a los representantes 
ejidales. Sin embargo, el miércoles, el jefe de residencia de la PA en Tecpán, 
Jesús González García, rechazó que la dependencia haya convocado a una 
asamblea para elegir a los integrantes de la Comisaría Ejidal del núcleo 
agrario, como lo denunciaron las ejidatarias de ese lugar, puesto que, 
efectivamente, no había un padrón actualizado y declaró que la 
convocatoria para reunirse este viernes era para conciliar a los grupos. 
Este viernes, personal de la dependencia federal y las ejidatarias 
inconformes, informaron que se realizó la reunión en la que las autoridades 
agrarias les explicaron que la asamblea para elegir a las autoridades agrarias 
del ejido, dependerá de si el Registro Agrario Nacional (RAN) envía el padrón 
actualizado de ejidatarios.  
 
No se permitió registrar planilla opositora en elección del 
comisariado de Cacahuatepec  
https://suracapulco.mx/impreso/4/no-se-permitio-registrar-planilla-opositora-en-eleccion-
del-comisariado-de-cacahuatepec/ 
Guerrero. - El vocero del Consejo de Ejidos y Comunidades Opositoras a la 
presa la parota (Cecop), Marco Antonio Suástegui Muñoz, dijo que no van a 
permitir que se realice la elección para el comisariado de los Bienes 
Comunales de Cacahuatepec. En declaraciones luego de la marcha a un año 
de la desaparición de su hermano, indicó que la convocatoria para la 
renovación de los integrantes del comisariado se hizo deprisa por parte de 
la Procuraduría Agraria (PA), instancia que la va a organizar. 
Precisó que será la PA la que organizará la elección, porque el ex presidente 
de los Bienes Comunales, Isaac Valeriano García, concluyó su periodo en 
marzo pasado.  
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El dirigente indicó que ante la premura de la convocatoria no se permitió la 
inscripción de una planilla de comuneros que se han opuesto a la 
construcción de la presa La Parota, además de que el padrón de comuneros 
no está depurado y que incluso ahora aparecen personas que no son 
comuneros. Dijo que, de los 7 mil 200 comuneros en el padrón, ahora flue 
“inflado”, y hay una lista de 20 mil comuneros, entre estos aparece el ex 
director de Desarrollo Rural de Acapulco, Norberto Refugio Chamú; el 
empresario gravillero Humberto Marín, y otros personajes que no eran 
comuneros y que ahora se presentan como tal, “nosotros, los verdaderos 
hombres y mujeres que trabajamos la tierra, no estamos en ese padrón”. 
Afirmó que el domingo no van a permitir que se instale la asamblea para la 
elección, “vamos a ir con machete en mano”. 
 
“Lo agrario en el estado de Oaxaca”  
https://imparcialoaxaca.mx/opinion/683498/lo-agrario-en-el-estado-de-oaxaca/ 
Teniendo como objetivo que se asegure el orden y certeza jurídica a los 
diferentes tipos de tenencia de la tierra, conciliar los conflictos agrarios 
internos e interestatales para encontrar soluciones y avanzar en la 
certificación agraria y la regularización de asentamientos humanos, es 
preciso que las instituciones agrarias en Oaxaca se modernicen, se ajusten 
a parámetros de tecnología, internet sin burocratismos, digitalización de 
planos, certificados parcelarios y actas de todo tipo que reconozcan los 
derechos agrarios. Para Oaxaca es preciso elaborar un diagnóstico puntual 
de cada uno de los conflictos agrarios en la entidad, para darle una atención 
precisa: 
1.-Articular la acción de las distintas dependencias estatales, federales y 
municipales que inciden en la atención a la problemática agraria, así como 
sumar recursos y voluntades para cumplir los compromisos con los 
hombres del campo. 
2.-Atraer al estado la integración de los equipos de trabajo para planear 
debidamente la atención a cada uno de los problemas agrarios, y diseñar 
una estrategia adecuada para el diálogo y la conciliación entre las partes. 
3.-Impulsar de manera coordinada un programa que permita actualizar el 
padrón de comuneros y, paralelamente, otro para definir sucesión de sus 
derechos agrarios. Hay total desinformación de derechos agrarios de quien 
verdaderamente los tiene y muchas veces por no gestionarlos ante el 
Registro Agrario Nacional se pierden por no ejercerlos a tiempo. 
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4.-Instrumentar programas que profundicen el abatimiento del rezago de 
la certificación de derechos agrarios y que permita la regularización de los 
asentamientos humanos establecidos en tierras sociales. 
5.-Instrumentar un programa para la atención del ordenamiento interno de 
ejidos y comunidades. 
6.-Impulsar la información y la organización, como la capacitación de los 
productores rurales, involucrar a la Sala Agraria, Tribunal unitario Agrario, 
Registro Agrario Nacional, Procuraduría Agraria para atender, difundir y 
defender los derechos agrarios de conformidad al artículo 1°, 27 y 133 
Constitucionales. 
7.-La competencia y participación institucional en materia agraria: 
Corresponde al gobierno federal el control y el manejo de la normatividad, 
así como de la aplicación de las políticas y programas en la entidad. 
 
Ejidatarios venden tierras y emigran para Campeche  
https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=191345&s=3 
Veracruz. - La Procuraduría Agraria en este municipio detectó lo que 
considera un fenómeno, ya que muchos ejidatarios están vendiendo sus 
tierras parcelarias para emigrar al estado de Campeche, donde son más 
baratos los terrenos. De acuerdo con el titular de esta dependencia, Víctor 
Manuel Velázquez Rivera, “aquí venden sus 20 hectáreas y allá se compran 
100”. El costo de una hectárea de tierra en este municipio depende donde 
se ubica, accesos, si está o no empastada, servicios como agua, luz, 
instalaciones, etcétera, eso eleva el precio, pero va desde los 50 a 100 mil 
pesos o más.  
Entrevistado la mañana de este miércoles, el funcionario explicó que con el 
fin de que los núcleos agrarios tengan su padrón actualizado, pero sobre 
todo que los ejidatarios o sucesores cuenten con sus documentos en regla, 
la Procuraduría Agraria está realizando una evaluación o diagnóstico para 
conocer el número de ejidatarios titulares fallecidos durante la pandemia, 
esto permitirá que si alguna propiedad quedó intestada, se le brinde el 
apoyo para su regularización, o si hay testamento, para que pueda abrir el 
sobre y para ello tiene que viajar el interesado a la ciudad de Xalapa. 
 
 
 
 
 

https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=191345&s=3


 

 

 

 
Nuevamente se oponen a construcción de nuevo mercado en 
Minatitlán  
https://imagendelgolfo.mx/coatzacoalcos/video-nuevamente-se-oponen-a-construccion-
de-nuevo-mercado-en-minatitlan-/50217080 
Veracruz. - De forma pacífica se manifestaron esta mañana locatarios del 
mercado "Solidaridad-Popular" que bajo presuntas anomalías que 
observaron en el proyecto de construcción del nuevo mercado, decidieron 
oponerse a la construcción de la obra del Gobierno Federal. Por esta razón y 
al enterarse de la visita del titular de la Procuraduría Agraria, arribaron a la 
unidad "Deportiva Benito Juárez", donde reclamaron el derecho de 
posesión emitido por el ejido desde hace más de 30 años y lo que les hace 
pronunciarse como propietarios de las tierras. "La solicitud es que se hagan 
las cosas de manera legal, no queremos atropellos de las autoridades", 
expresó Refugio Anteles representante de locatarios, al agregar que vienen 
trabajando de manera normal en las instalaciones de la colonia Playón Sur. 
Aseveró que aparentemente el caso se encuentra detenido, pero temen por 
repercusiones ante el caso que ha involucrado al Gobierno Municipal. 
Después de un evento público celebrado por autoridades, lograron 
entrevistarse con el titular de la Procuraduría Agraria, quien brindó el apoyo 
y atención al tema, habiendo el compromiso de revisar minuciosamente el 
caso. 
 
Se disputan el camino de acceso a su comunidad  
https://vanguardiaveracruz.com/se-disputan-el-camino-de-acceso-a-su-comunidad/ 
Veracruz. - Ejidatarios de la comunidad Vista Hermosa de Juárez y vecinos 
de la localidad 20 de Noviembre mantienen un viejo conflicto por el uso de 
un camino de terracería que sirve como única vía de comunicación entre 
dichas localidades, sin embargo, es reclamado por un particular. La vía de 
comunicación ha sido usada por generaciones, sin embargo, se mantiene 
ese conflicto. Según los pobladores se trata de un “camino real”, y pese a que 
el particular asegura que cuenta con la documentación que acredita su 
propiedad, hasta el momento no se ha establecido a quien asiste la razón. 
El problema comenzó en el año 2015 y hasta el momento no ha habido una 
solución. Según los vecinos, el ejidatario reclama la fracción de tierra que 
ocupa el camino, toda vez que su terreno y sus lienzos están a la orilla de la 
entrada y salida del camino a la comunidad. 
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Los inconformes solicitan una reunión con representantes del 
Ayuntamiento y de la Procuraduría Agraria para darle solución al conflicto. 
Es preciso señalar que, de acuerdo con declaraciones de habitantes de la 
localidad, el camino está registrado en el programa “PROCEDE”, el cual es 
un programa de derechos ejidales y titulación de solares urbanos del 
Registro Nacional Agrario. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 08/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5660550&fecha=08/08/2022#gsc.tab=0 
RESPUESTA a los comentarios del Proyecto de Norma Oficial Mexicana 
PROY-NOM-014-ASEA-2022, Especificaciones de protección al medio 
ambiente para la Construcción y Mantenimiento de Pozos para la 
Exploración y Extracción de Hidrocarburos en Zonas Agrícolas, Ganaderas y 
Eriales, fuera de Áreas Naturales Protegidas o terrenos forestales (cancela y 
sustituye a la NOM-115-SEMARNAT-2003, Que establece las especificaciones 
de protección ambiental que deben observarse en las actividades de 
perforación y mantenimiento de pozos petroleros terrestres para 
exploración y producción en zonas agrícolas, ganaderas y eriales, fuera de 
áreas naturales protegidas o terrenos forestales), publicado el 8 de abril de 
2022. 
 
Ficha informativa: Programa de Mejoramiento Urbano en 
Tultepec, Edomex  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/ficha-informativa-programa-de-mejoramiento-
urbano-en-tultepec-edomex 

• Se invirtieron cerca de 180 millones de pesos (mdp) en las siguientes 
obras: 

1. .Jardín de Niños Nueva Creación. 
2.  Museo de la Pirotecnia. 
3. Avenida Nicolas Bravo. 
• Próximamente se entregará la renovación del centro histórico, el 

Museo del Mamut, la Plaza Cívica Xahuento con parque vecinal y 
rehabilitación de la biblioteca. 

• Las obras iniciaron en enero de 2021 y fueron entregadas al municipio 
entre mayo y junio de este año. 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5660550&fecha=08/08/2022#gsc.tab=0
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/ficha-informativa-programa-de-mejoramiento-urbano-en-tultepec-edomex
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• En 2020 y 2021 la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) otorgó 

apoyos de forma directa para construir, ampliar o mejorar la vivienda 
de 2 mil 900 familias de Tultepec, con una inversión de 200 mdp. 

 
Concluye un proceso histórico con la entrega de títulos de 
concesión a 16 comunidades indígenas de Oaxaca  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/concluye-un-proceso-historico-con-la-entrega-de-
titulos-de-concesion-a-16-comunidades-indigenas-de-oaxaca-310548 
Hoy se abrieron nuevas vías de colaboración entre el Estado mexicano y 
comunidades indígenas de los Valles Centrales de Oaxaca, al concluir un 
proceso histórico que reconoce su derecho a coadyuvar en la 
administración y preservación de las aguas nacionales. 
Así lo declaró el director general de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), Germán Arturo Martínez Santoyo, durante la entrega de 16 
títulos de concesión comunitarios indígenas a comunidades zapotecas de 
los Valles Centrales. Martínez Santoyo destacó que, como nunca antes, el 
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador impulsa una política 
comprometida con la protección y el reconocimiento de los derechos de 
nuestros pueblos originarios. Por ello, se trabaja de manera coordinada para 
eliminar la desigualdad, la discriminación y la injusticia contra los pueblos 
indígenas, así como para asegurarles todas sus garantías fundamentales, 
dentro de las cuales es fundamental el Derecho Humano al Agua, que se 
concreta con la entrega de concesiones comunitarias. 
 
El Plan de Justicia del Pueblo Mayo es una herramienta de 
unidad y bienestar: Adelfo Regino  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/el-plan-de-justicia-del-pueblo-mayo-es-una-herramienta-
de-unidad-y-bienestar-adelfo-regino-310476 
Sonora. - La unidad entre hermanos es la herramienta fundamental para 
consolidar el Plan de Justicia del Pueblo Mayo, afirmó el Director General del 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes. 
Al asistir al Diálogo para el Seguimiento del Plan de Justicia del Pueblo 
Mayo, junto al gobernador del estado de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, 
hizo un llamado a la unidad para sentar las bases y avanzar en la 
construcción del plan de justicia.  
 
 
 

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/concluye-un-proceso-historico-con-la-entrega-de-titulos-de-concesion-a-16-comunidades-indigenas-de-oaxaca-310548
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/concluye-un-proceso-historico-con-la-entrega-de-titulos-de-concesion-a-16-comunidades-indigenas-de-oaxaca-310548
https://www.gob.mx/inpi/prensa/el-plan-de-justicia-del-pueblo-mayo-es-una-herramienta-de-unidad-y-bienestar-adelfo-regino-310476
https://www.gob.mx/inpi/prensa/el-plan-de-justicia-del-pueblo-mayo-es-una-herramienta-de-unidad-y-bienestar-adelfo-regino-310476


 

 

 

 
“Cuando hay un sentimiento y deseo de justicia, caminar no es fácil, siempre 
va a haber obstáculos, dificultades en el camino, pero lo que tiene que 
persistir es el deseo de unidad, es el deseo de que logremos el propósito 
común de justicia y bienestar para nuestros pueblos y comunidades 
indígenas”. 
 
Con tramos 6 y 7, costo del Tren Maya se eleva casi 70%  
https://www.razon.com.mx/negocios/tramos-6-7-costo-tren-maya-eleva-70-493564 
El Gobierno federal estima que para los Tramos 6 y 7 del Tren Maya, se realice 
una inversión de 70 mil 173 millones de pesos y 54 mil 093 millones de pesos, 
respectivamente, convirtiéndose en las obras más caras del proyecto y 
concentrando en conjunto 124 mil 266 millones de pesos o 74.2 por ciento 
de la inversión total estimada hasta el momento por la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP) de 167 mil 341 millones de pesos. 
Si se suman las inversiones previstas para los otros seis tramos, así como por 
el contrato del material rodante, la inversión total del proyecto será de 284 
mil 200 millones de pesos, 69.8 por ciento más que la inversión prevista por 
la SHCP hasta el segundo trimestre del año. 
De acuerdo con las Manifestaciones de Impacto Ambiental (MIA) inscritas 
ante la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) el 
viernes pasado, el Tramo 6 que va de Tulum a Chetumal tendrá una longitud 
de 255.5 kilómetros, de los cuales 250.8 serán de vía doble y 4.66 kilómetros 
de las gazas de conexión con el Tramo 7. 
 
¡Lo lograron! 16 comunidades de Oaxaca reciben la primera 
concesión comunitaria de agua en México  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/lo-lograron-16-comunidades-de-oaxaca-reciben-
la-primera-concesion-comunitaria-de-agua-en-mexico 
Oaxaca. - El gobierno federal entregó 16 títulos de concesión comunitaria 
indígena, los primeros de su tipo en México, a 16 comunidades del Valle de 
Ocotlán-Zimatlán para el uso, cuidado y aprovechamiento del agua 
subterránea, luego de 17 años de lucha encabezada por la población 
zapoteca de esta zona de los Valles Centrales de Oaxaca.  
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) hicieron entrega de estos títulos el 
5 de agosto pasado a los representantes de las 16 comunidades que 
conforman la Coordinadora de Pueblos Unidos por el Cuidado y Defensa del 
Agua (Copuda).  
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“Esta entrega marca un precedente histórico para el reconocimiento de los 
derechos de los pueblos y su corresponsabilidad en el cuidado y disfrute de 
este líquido que es fuente de vida”, subrayó la titular de Semarnat, María 
Luisa Albores González, en sus redes sociales. 
La entrega de las concesiones sucede más de ocho meses después de que 
fuera publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), el 24 de 
noviembre de 2021, el decreto por el que se establece la zona reglamentada 
del acuífero 2025 de Valles Centrales del estado de Oaxaca, así como el 
derecho de la población de contar con títulos de concesión comunitaria. 
 
Veracruz y SEDATU entregan apoyos del Programa Emergente 
de Vivienda 2022  
https://www.masnoticias.mx/veracruz-y-sedatu-entregan-apoyos-del-programa-
emergente-de-vivienda-2022/ 
Veracruz. - La coordinación entre el Gobierno federal y estatal ha permitido 
que más personas en Veracruz tengan garantizado su derecho humano a 
un hogar adecuada a través del Programa Emergente de Vivienda de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), este año 
contempla 6 mil 427 acciones con una inversión de 280 millones de pesos. 
En acto protocolario, habitantes de Xalapa recibieron los subsidios al que 
accedieron, de manos del gobernador Cuitláhuac García Jiménez; la 
subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de la SEDATU, Edna 
Elena Vega Rangel; el delegado estatal de Programas para el Desarrollo, 
Manuel Huerta Ladrón de Guevara y el alcalde Ricardo Ahued Bardahuil en 
el Velódromo Internacional. En Xalapa, Córdoba, San Andrés Tuxtla y 
Minatitlán la derrama económica es de 279 millones 615 mil pesos para más 
de 6 mil sujetos de derechos precisó el Ejecutivo; hoy, a diferencia del 
pasado el recurso no se queda entre los funcionarios y la justicia social es 
palpable. “Eso ha hecho que el Presidente mantenga una aprobación 
histórica porque está haciendo y cumpliendo su palabra. La Cuarta 
Transformación va a llegar a la gente”. 
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